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成为老人的艺术算
不了什么，真正的艺术在
于战胜衰老。 ——歌德

关注“新民银发社区”，
就是关心自己，关心父
母，关心父母的父母
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说来令人不信，其实确有其事：就在今年小年夜，

我接到一位乡镇干部的电话拜年，可当我连声谢谢时，

他却话锋一转：“老哥啊，我们这里有两份材料还没了

结，你能不能帮着修改一下，赶在春节后交给我们，越

早越好噢！”“哈，原来你今天是‘黄鼠狼给鸡拜年’啊！”

我不禁和他打趣了几句，随后松口答应了。

作为一个“老三届”知青，我在大学毕业后，相继当

过老师、记者和编辑，刚退休时，也曾担心自己的生活

轨道一下子拐了个弯，跟着就会落寞起来。但幸运的

是，随着时代的飞速发展，各项建设日新月异，各个方

面都需要更多“笔头子”，而我恰属于既有空又比较好

用的对象，所以退休没几天就受到大家关注，原先的担

忧也就烟消云散。

多年来，我采写过不少区域内外的新闻报道，还组

织采编了好几本先进模范事迹专辑，无论有否报酬，我

都一样认真仔细。

除了写作，我还经常应邀到各个部门、单位和学校

讲课。前者主要讲述新闻写作的基本要求，诸如什么

叫“五要素”，如何区分消息和通讯的侧重点，怎样取好

标题等；至于去学校讲课，对象主要是老师，除了“师德

建设”，我还把重点落在阅读和写作上。我以一个“老

三届”知青的身份，回顾了当年的坎坷经历，希望每位

老师都珍惜今天的岗位，对每个学生做到宽严相济，一

视同仁；同时，我又特别强调，无论哪个学科的老师，都

要继续勤奋学习，博览群书，因为，老师需要具有特别

阳光的形象，而书籍便是最好的养分，“腹有诗书气自

华”“写作让教师变得更加美丽”。

我的这些讲课，或许因为做到现身说法，很接“地

气”，所以现场气氛相当融洽，这让我不禁有些自豪，更

多了些继续发挥这方面“余热”的决心和信心。

年届六旬的刘邦彩来自江西景德镇，对于家乡

的山水，他有与生俱来的热爱。自幼就用树枝在泥

地上临摹山峰叠峦、湖泊翠柳；中学毕业，他到景德

镇窑厂做学徒工，只是为了制作出那些精美山水画

的瓷器。几年的勤学苦练，他将山水画与瓷瓶完美

地融为一体。

30多年前，刘邦彩只身来到上海，他摆过地

摊，做过油漆工、搬运工……生活安定后，他白天在

工厂使用排笔油漆，晚上在斗室挥洒画笔绘画。十

年磨一剑的他，获得圈内“山水刘”的美誉。年过半

百，功成名就原想退休好好休息的他，想到自己年

少时学习绘画的热忱和艰难，索性决定重操旧业，

重拾画笔，辅导有兴趣的少儿学习国画和书法。他

的学生除上海本地，不少是外来务工者的子弟。

刘邦彩接受小巩是个美谈。那是三年前的一天，

他到巩爷爷修车摊位修理自行车。闲聊间，爷爷说孙

子喜欢画画，羡慕别人家的孩子能学画。但一打听，

一节课的学费就是爷爷一天修车的收入。懂事的小

巩只能自己对画临摹。刘邦彩听说后，就让爷爷把孙

子的画拿给他看看。看到小巩的画，他心动了，这孩

子真不错，是学画的好苗苗。刘邦彩爽快地说：“这孩

子，我收下了，免费教。”小巩家境不好，但努力好学，

他的父母双双因车祸身亡，他是依靠残疾的爷爷在上

海修理自行车，收废旧物品的奶奶来供给他读书的。

小巩学习非常用功，用名列前茅的成绩回报爷爷奶

奶。他通过孜孜不倦地练习，获得书法十级、绘画

十级的好成绩。2021年，荣获“全国青少年书画

大赛”金奖。刘邦彩为自己收获了好弟子而

自豪，也为自己拾起画笔重操旧业而庆幸。

做了18年临床女外科医生后，我被抽调至行

政管理部门工作。曾在医务科、科教科、质管科等

部门任职，工作生涯的最后6年在住院部任主

管。在行政管理岗位上，我一干又是18年。

管理工作与临床工作很不同：我们组织学习

讨论、调集会诊抢救、接待医患纠纷、争夺科研项

目、提升质量优化，甚至大区块内的业务总量、医

护工质量、经济含金量等，都得我统管负责；但我

不看病人，不做手术了。

终究是与“医生”渐行渐远了，我埋头阅读的

也是管理类书籍；自我教育提升也转移至行政管

理项，人们对我的称呼也不再是“还医生”了。

但在2014年11月，这一切发生了改变。那是

我退休返聘的第五个年头，院部正式任命我担任

本院与嘉定江桥一村庄的“医疗咨询与协助就诊”

专职联络员。该村有1600多位村民，此后但凡来

我院就诊者，可以先联系我，由我作出初步分诊并

引导就医，目的是加强有效的医患沟通，方便村民

来精准求诊。

我帮助村民来院门诊、住院、手术、会诊、配

药，接受他们各种咨询问诊，每年还组织并参与院

内20多个临床科室的数十位主任、副主任或资深

主治医生集体前往村里，与村委合作实地举办各

种医疗咨询、专家义诊等活动。我还常年负责我

院附近街道“医学讲坛”主讲专家的推荐落实工

作。为此，我也重新捧起了医学书籍阅读，认认真

真复习起了临床知识。有时，不禁感慨万千，我重

操旧业了。

重操旧业，让我对生活充满热爱、乐趣和信

心，退而不休，真的很充实。

我在纪念馆时负责宣传接待。经过长久的沉寂，

陶行知纪念馆在上海掀起了参观热潮。处在第一线的

我，陷入难以应付的繁忙中，不仅在馆内，还应邀去外

地讲座。终于，我的嗓子和腰都出现了问题。更令我

心烦的是，无数遍地重复，再没法讲出新意了。

退休那天，我如卸下千斤重担，欣喜自己终于可以

“逃走”了。我遍告诸友，从此将远离讲台，做自己喜欢

的事，为自己活几年。谁知，邀请讲课的人依然络绎不

绝，当然，我都拒绝了。

那天，潍坊市教委派人来沪，辗转找到我家，得知

来意，我还是谢绝了。他递过一封信要我看，是以潍坊

市教育学院三千多名学生的名义写的，有每个班级代

表的签名。我看着密密麻麻的签名，被感动得流下眼

泪，破例答应去讲课。虽准备去，但心里还是忐忑，如

何不重复自己？我苦思冥想，终于豁然开朗。要结合

现实，以陶行知思想为纲，设计各种专题。经过准备，

我以全新面貌重回讲台。以前我的听众主要是教育

界，现在可以根据需要给不同职业的人讲课，如给大学

生讲“成功与快乐之道”；给共产党员讲“追求真理做真

人”；给教师讲“诗和远方”；在读书会上讲“读书明理做

好人”；在浦东新区讲“多元和谐发展的现实意义”……

我重回讲台的消息口口相传，颇受欢迎。

每个专题从题目到内容都得精心设计，认真准备，

要看很多资料，要了解受众群体情况，逼着自己不断学

习，不断走出书斋接触社会。天地广了，思路开阔了，

生活更充实了。退休后，坚持已近三十年，不觉老之将

至，至今还站在讲台上。

老，不可避免。退休后还有长长的岁月，得好好筹

谋，使之不教虚度。重操旧业是驾轻就熟，容易上手，

也易坚持。这样，延长了职业生涯，等于又活了一遍。

何乐而不为！

我有个微信群，除了我，都是虹口区市民巡访团成

员。他们多已退休，但不沉湎于天伦之乐，当社会公益

需要时，他们重操旧业，担起巡访志愿者的义务。

说重操旧业，是因为他们在职时多为社区工作者，

也曾是市民巡访员。他们在社区创造了很多接地气的

工作法。虹口区市民巡访团经历了朱领民、王健云、丁

素芳三代重操旧业的团长。20多年来，他们不辞辛

苦，秉持“人民城市，你我共建”的理念。

市民巡访员的主要任务，是在创建全国文明城区

和上海市文明社区中发挥“啄木鸟”“报春鸟”作用。对

居住区域的大街小巷、集贸市场、学校周边、“五小”行

业等环境和秩序明察暗访。看到有碍市容市貌，有悖

于社会公德等现象，如啄木鸟般拍摄记录下来，上传到

曝光平台；发现环境优美、秩序井然的情景，如报春鸟

般宣传报道。

巡访员在巡访中积累了经验：“走过路过不要放

过，听到看到抓准记牢”。一次，他们与媒体记者到9

号线地铁的一个站点拍摄和点评违章设摊卖早餐，在

此项巡访中又发现新的问题，在乱设早餐摊位的不远

处，还有一个乘客较多的公交站点，站点的指示牌已破

损，站台也没有合理的候车空地，有的乘客只能踏入上

街沿的绿化带内候车，还有的则站在非机动车道上候

车，不仅绿化遭到踩踏，还极易引发交通事故。巡访员

将发现的情况与记者沟通，起到了事半功倍的实效。

丁素芳的事迹被《人民日报》报道，李军获2020

年度“新闻坊”优秀特约记者称号。虹口市民巡访团

员也是上海市民巡访团员的缩影，重操旧业的他

们，又成为大街小巷一道亮丽的风景。

编者按：

退休后有长

长的岁月可以谋

划。很多人认为，重操旧业是

个好选择。

重操旧业，发挥余热，既

驾轻就熟，又容易上手，也易

坚持，更保持了自己的信心和

活力。用一技之长继续服务

社区和他人，生

活真的很充实。
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山水画里赋真情
林 凡


